



Portraits

de foi mennonite

Kusangila Kintondo James Jean-Pierre: Un leader productif

Kusangila Kitondo James Jean-Pierre est né le 5 octobre 1947 à Kiniangi au Congo belge (aujourd'hui République démocratique du Congo) dans le secteur Panzi du territoire de Kasongo-Lunda (aujourd'hui province du Kwango). Le nom de son père était Mwemba Kavuya et celui de sa mère était Lubondo. Tous les deux venaient de Kiniangi, de la tribu Yaka, et étaient membres de l'église des Frères Mennonites de Kiniangi. Kusangila était le troisième de cinq enfants.

Kusangila a commencé ses études primaires à l'âge de cinq ans à la station missionnaire de l'*American Mennonite Brethren Mission* (AMBM) à Panzi en 1952, où il a reçu son certificat en 1957. Il a fait une confession chrétienne en 1956. La prédication du pasteur Lusoki Simon sur Romains 3:23 et 6:23 ont apporté de la paix à son cœur.

De 1957 à 1959, Kusangila a fréquenté l'école intermédiaire de la station AMBM de Kipungu, territoire Payi-Kongila, sous la direction du missionnaire Ben H. Klassen. Et de 1959 à 1963, Kusangila a fréquenté l'école secondaire de Nyanga, une station de la *Congo Inland Mission* (CIM) dans la province du Kasai. Le pasteur Lusoki l'a baptisé à Kiniangi en 1960. Ses études ont été interrompues par la guerre de Pierre Mulele qui a commencé en septembre 1963. À cause de la guerre, l'école de Nyanga a été temporairement fermée. Les élèves ont été transférés par avion à Kikwit en décembre 1963.

En janvier 1964, John B.

Kliewer, le représentant légal de l'Association des Églises Frères Mennonites du Congo (aujourd'hui Communauté des Églises des Frères Mennonites au Congo ou CEFMC), a demandé et a obtenu une inscription spéciale à l'école secondaire publique de Kikwit pour les étudiants de Nyanga. Après avoir été victime de discrimination de la part de certains étudiants et enseignants, Kusangila a demandé que son admission soit transférée à l'école publique de Kenge. À la fin de la rébellion, il est retourné à l'école missionnaire de Nyanga pour terminer ses études secondaires.

Kusangila Kitondo a épousé Luboko Mwemba le 7 septembre 1967 à l'église du CEFMC de Panzi. Leur mariage était solide et ils collaboraient tous les deux au culte et à d'autres activités religieuses. Kusangila a encouragé sa femme à diriger le ministère et à proclamer l'évangile. Le couple a eu huit enfants: trois garçons et cinq filles.

En tant que père, Kusangila soutenait ses enfants, leur offrant conseils, dialoguant avec eux et faisant preuve de tempérance. Il était un homme souriant et pacifique. Il aimait



Kusangila Kintondo en 1991 (1947–2020)

partager les enseignements bibliques avec ses enfants. Il voulait que tous ses enfants grandissent en tant que leaders dans leurs professions respectives. Pour ce faire, il leur conseillait de mettre Dieu avant toute chose.

Comme Kusangila n'avait pas les moyens financiers pour poursuivre des études supérieures, il a commencé à travailler

comme enseignant dans une école primaire. Les autorités du CEFMC lui ont offert un poste à l'école primaire Kafumba du Kwilu et puis à l'école Manzemba de Panzi.

Alors qu'il était directeur de l'école primaire de Manzemba, Kusangila a reçu un appel pour devenir pasteur. D'autres pasteurs ainsi que le missionnaire John Ratzlaff l'ont encouragé dans cette vocation. De 1972 à 1976, il a étudié la théologie à l'Institut supérieur théologique de Kinshasa (aujourd'hui Université Chrétienne de Kinshasa ou UCKIN). À la fin de ses études théologiques, Kusangila a été affecté à l'église CEFMC Mbandu de Kikwit de 1976 à 1983. Parallèlement, il a été professeur et directeur de l'Institut biblique de Kikwit. Il a été ordonné à Panzi le 20 mars 1983.

Le révérend Kusangila a gravi tous les échelons de la hiérarchie administrative de la CEFMC. Il a été élu secrétaire administratif et représentant légal adjoint en 1979, un poste qu'il occuperait jusqu'en 1984. Il a ensuite été élu secrétaire général et représentant légal de la CEFMC de 1984 à 1991. Durant cette période, il a reçu une bourse pour étudier chez les Frères Mennonites, au *Mennonite Brethren Bible College* (aujourd'hui *Canadian Mennonite University*) à Winnipeg, Canada. Sous sa direction, l'Église s'est développée. À la fin de son mandat, la CEFMC comptait 58 000 membres répartis dans trois régions ecclésiales, 48 districts et 55 églises.

Kusangila a accompli beaucoup de choses au cours de son ministère et de son rôle leader au sein du CEFMC. Il a été impliqué dans la construction, l'élevage de bétail, l'édification, le développement, la collaboration intercommunautaire et la création d'églises et d'établissements d'enseignement.

En tant que dirigeant du CEFMC, lui et Ernest Dyck ont dirigé la participation de

l'Église au Programme Agricole Protestant (PAP) initié par *Mennonite Brethren Missions/Services International* ou MBMSI (aujourd'hui *Multiply*). Il était éleveur de petit et gros bétail et petit commerçant et entrepreneur. Kusangila a également été impliqué dans plusieurs coopératives commerciales en collaboration avec MEDA (*Mennonite Economic Development Associates*).

Kusangila a été membre fondateur du projet Habitat pour l'Humanité pour la population de Kanzombi à Kikwit en 1982, obtenant des prêts auprès de partenaires canadiens. Il a également aidé à démarrer la *Lukolela Savings and Credit Union* et la maison d'hôtes protestante, toutes deux à Kikwit. Sous sa direction, le toit d'une vingtaine d'églises du CEFMC ont été construits, principalement au Kwilu, au Kwango et à Kinshasa.

Connu comme un leader avisé, Kusangila était capable de donner des suggestions et des solutions concrètes lorsque des conflits surgissaient. Par exemple, durant son mandat, la collaboration entre le CEFMC et les missionnaires du MBMSI était parfois difficile. Le MBMSI détenait un grand pouvoir économique et financier. Sous sa direction, afin d'égaliser les rôles, une décision a été prise: l'un devait être un Congolais et l'autre un missionnaire expatrié. Si le représentant légal était un Congolais, le secrétaire général devait être un missionnaire expatrié pour représenter MBMSI. Cela a contribué à une meilleure collaboration pour un certain temps. Finalement, le rôle du représentant légal et du secrétaire général ont été combinés. De plus, les missionnaires expatriés se sont retirés des rôles de direction de la CEFMC.

Il était pasteur de l'église CEFMC de Bumbu de 2007 jusqu'à sa mort en 2020, à la suite d'une courte maladie. On se souvient chaleureusement de lui comme d'un leader et d'un collaborateur productif.



Portraits de foi mennonite: no. 74, automne 2023.

Écrit par Malebe Mubwayele Abdon. Cette biographie a été publiée pour la première fois, avec des notes et des sources, dans le *Dictionnaire de la biographie chrétienne africaine* (<https://dacb.org/stories/demrengo/kusangila/>) et est adaptée ici avec autorisation.

Courriel: jon.isaak@mbchurches.ca • www.mbhistry.org

Les lecteurs sont invités à recommander des histoires pour les futurs Portraits et à ajouter les annales de leur église aux archives de la Commission historique les plus proches (Hillsboro, KS; Fresno, CA; Abbotsford, BC; and Winnipeg, MB).